

**REDACCION**  
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

**ADMINISTRACION**  
 No. 13, 2.º, 2.ª

**Precios de suscripción**  
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
 España, trimestre... 4'50  
 Unión postal, un año... 36'00  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

# La Cruz

DIARIO CATOLICO

**COLABORACION**

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

**SECCION RELIGIOSA**

**SANTOS DEL DIA.**—La Exaltación de la Santa Cruz.  
**SANTOS DE MAÑANA.**—Stos. Nicomedes y Valeriano m.º.

**Apostolado de la Oración**

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE  
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad) Amor á la doctrina católica.

**ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES**

Oh Jesús, miel por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que estudiemos con amor la doctrina católica y la defendamos con celo.

**RESOLUCION APOSTOLICA**

Leer mucho los libros que nos instruyan acerca de la Religión.

**CORTE DE MARIA**

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en las M. de la Enseñanza.

**Cantos para hoy**

**CUARENTA HORAS.**—Continúan en la iglesia de San Francisco, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de siete á diez, con misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco á ocho, rezándose el Rosario á las siete, trisagio cantado, acto de desagravio y reserva.

**Iglesia de las Descalzas**

Continúa á las seis y media el septenario en honor á la Virgen de los Dolores, consistiendo en la corona, meditación y gozos cantados por la Comunidad.

**APROVECHANDO LA OCASION**

No conviene que pasemos tan á la ligera el último esperpento de Montero Rios, pues son tantos los errores, inexactitudes y sandeces de que está empedrado aquel engendro que fuera necesario escribir un folio para poner todas las cosas en su punto y para hacer resaltar toda la estulticia y vaciedad del averiado canonista. No vamos por eso á tratar el asunto con tanta extensión, pero si con alguna más de lo que se puede hacer en un breve artículo de periódico. Vale la pena de hacernos cargo de las declaraciones de un hombre que aspira á la gobernación del Estado, y de un hombre que se ha pasado su ya larga vida engolfado en el estudio de las ciencias eclesiásticas hasta el punto de que la trompeta de la fama liberal le pregona como al primer canonista de España y como al hombre más leído en ese ramo del saber humano. De modo que eso es para Montero Rios su punto más fuerte; eso constituye su especialidad. Disculpable sería en él que no entendiese gran cosa en la ciencia política, como lo dejó bien demostrado en el Tratado de París, del cual se ha atrevido á decir que lo considera como la página más brillante de su historia y como el timbre más glorioso que piensa legar á sus hijos; alguna benevolencia merecería por los desaciertos que ha cometido en todos los cargos de su vida pública, porque al fin y al cabo no ha sido la política su ciencia favorita. Quizás le han llevado á ella los azares de la vida, las ambiciones de su familia, el empuje de los amigos, ó el mismo diablo que á veces se complace en jugar con los hombres y no para hasta clavarles en la picota del ridículo. Pero en el estudio de la ciencia divina y de la historia de la Iglesia halló Montero Rios el néctar más sabroso: en las profundidades de aquella y en las sabias disposiciones de esta encontró oxígeno puro para su

espíritu, luz para su inteligencia y armonías arrobadoras para su emocionante corazón.

Y después de pasarse toda su vida bebiendo en fuentes tan cristalinas, nos sorprende con el *adefesio* mayor que puede uno imaginarse y que es capaz de tumbar de espaldas á un cabo de granaderos.

Aquí uno no sabe que admirar más, si la bobería del entrevistador Luis Morote, el que tuvo la franqueza de declarar que la guerra al clericalismo significa guerra á Dios, ó la chochería del entrevistado que soltó las sandeces que verá el curioso lector.

Como iba á salir de aquella *interview* un engendro portentoso, el favorecido huésped creyó del caso echar al vuelo todas las campanas de su elocuente repertorio para anunciar al mundo político la gran solemnidad que representaba el que Montero Rios abriese su pico de oro y desembuchase en momentos tan críticos como los actuales todo el caudal de ciencia que tenía almacenada para que sirviera á toda la grey liberal de faro que la guiase en la *sangrienta* batalla que dentro de poco ha de librar con el ejército clerical.

Dice pues Luis Morote: «Habla el Sr. Montero Rios, y en tanto yo me recojo á un ensimismamiento espiritual, procurando hacer de la mente, del cerebro, algo como cilindro fonográfico, en el que van quedando grabados su voz y su pensamiento. Si alguna cosa se me escapa, torpeza fué mía y no de mi ilustre interlocutor, que ha pronunciado ante mí uno de sus mayores discursos de su vida.»

Ya ven pues mis lectores cuanto se achica Morote ante la gigantesca figura de su «ilustre interlocutor» que hasta llega á esforzarse para convertir su mente y su cerebro en un cilindro fonográfico; y aún nos advierte que si alguna cosa se le escapa, necesariamente tiene que ser torpeza de Morote, ya que en la elucubración del famoso canonista todo fué oro cernido, filigrana pura.

Tengan pues mis amables lectores un poquitin de paciencia, que en otro artículo podrán comenzar ya á saborear el néctar delicioso que se forma con el yugo sublime de uno de los mejores discursos que pronunció en toda su vida el imponderable debelador del clericalismo.

BIENVENIDO.

**LA IGNORANCIA DEL CLERO**

*La Tribuna*, que como todos sabemos es anticlerical hasta la médula de los huesos, envió á un redactor suyo á Tortosa con el objeto de visitar el Observatorio de física cósmica del Ebro, y de esta visita ha sacado dicho redactor las siguientes impresiones que aquel periódico ha publicado:

**Impresión**

—Este—me decía el ilustradísimo Padre que me acompañaba—es el eje del mundo...  
 —Estábamos viendo un ecuatorial y... ¡El eje del mundo! algo como de unción religiosa me sobrecogió al oír la frase. El eje del mundo... muy otro era el alcance que yo daba á la idea; el sabio astrónomo materializaba un supuesto matemático; yo estaba en presencia de un símbolo hermosísimo. Discurría él como un hombre de ciencia; soñaba yo con la ciencia gobernando á la humanidad; había solemnidad en el momento, y cuando para mostrarme el funcionamiento del aparato hizo girar sus tor-

nillos micrométricos, sentí como un escalofrío de vago temor de que la armonía del Cosmos se alterase y surgiera un cataclismo...

Pensaba en los astrónomos de algo apartados tiempos, manejando el catalejo y pretendiendo fijar el curso de los astros, y los veía muy lejos, muy lejos de la verdad: he visto como operan los sabios de hoy, que aparatos manejan, cómo sintetizan y aunan sus experimentos, y creo que la verdad llegará á ellos y será su posesión el goce supremo reservado á su paciencia benedictina, á su constancia sin desmayos, á su labor fecunda y constante.

El eje del mundo... Puede que tuviera razón.

Al subir al montículo en que el Observatorio está instalado, era vulgar curioso: al bajar quería dejar de serlo. Y es que atrae, que sugiere, el saber que aquellos hombres, con aquellos aparatos, apuntan paciente-mente cuanto de tejas arriba acaece para relacionarlo con los fenómenos terrestres, estableciendo, ó inquiriendo para establecerlas, las leyes de relación entre las perturbaciones eléctricas y magnéticas del Sol y las de la Tierra.

Es la impresión del profano: En el Observatorio de Tortosa se mirará mucho al cielo, pero sin apartar la vista de la tierra, y del estudio de lo que tan lejos sucede, sacaremos no poco provecho aquí cerca.

**El primero del mundo**

Ni más ni menos que el primero del mundo es el Observatorio de Física cósmica del Ebro, y no soy yo quien lo dice, que fuera tanto como decirlo nadie: lo afirma el presidente de la Academia de Ciencias de París y lo confirman los sabios de mayor renombre y más sólidos prestigios.

Y no es tal la primacía porque el aparato A ó el instrumento B sean excepcionales ó únicos, no; tal primacía es por el conjunto científico que permite recoger en una sola instalación, en un reducido espacio, con identidad de condiciones de lugar y tiempo, toda una serie de observaciones y datos que antes había que condensar y armonizar después de lenta y prolija labor de recolección.

El Observatorio de Física cósmica del Ebro va á la lucha por la solución del magno problema de las relaciones entre los fenómenos solares y terrestres en materia de electricidad y magnetismo, armado y equipado con todos los más modernos y perfeccionados instrumentos y con un ejército de sabios y peritísimos observadores. Por eso es el primero del mundo; como síntesis, como unidad.

**El P. Cirera**

Es la gloria de la ciencia española que dirige el Observatorio. Hombre de fácil palabra, clarísimo y atrayente al exponer sus vastos conocimientos; su conversación encanta y su cultura asombra.

Ha recorrido el mundo estudiando los diversos observatorios para instalar el del Ebro, en el que ha condensado lo mejor de lo mejor para completarlo y hacerlo único.

A sus amables explicaciones debemos el haber podido hilvanar estas líneas. Que en ellas vaya un aplauso para el hombre de ciencia, más de agradecer por el entusiasmo que lo inspira que por la valía nula que puede tener para quien los ha recibido y recibe de los sabios del mundo con quienes está en correspondencia.

El P. Cirera figura en las más importantes corporaciones científicas de Europa y América.

Es quien ha proyectado y quien dirige el Observatorio, y eso lo dice todo, pues que aparece como generalísimo de un ejército de sabios muy modestos por lo mismo que saben mucho.

**El astrónomo Landerer**

Le visitamos en Tortosa, en la elegante casa de campo en que reside. A pesar del delicado estado de su sa-

lud tuvo la deferencia de recibirnos y la paciencia de hablar con nosotros de ciencia pura.

Respecto al Observatorio instalado en Roquetas hé aquí su opinión valiosísima:

«El Observatorio Astro-Físico del Ebro, situado al Sudoeste de Roquetas, inaugura una nueva fase en la historia del progreso científico de nuestro país, colocándose desde el primer día á la altura de los más importantes del planeta, según se desprende del interesante programa que se ha trazado, en cuyo elogio baste consignar que ha merecido aplauso y encomio de los Vogt, Jansen, Deslandres, Branly, Bigourdan, es decir, de los sabios más eminentes de nuestra época.

En este programa figuran, principalmente, la Astronomía física y de precisión; la Física del globo con toda la amplitud que hoy reviste, por hallarse en ella comprendidos el potencial eléctrico, las corrientes telúricas y las ondas hertzianas; el Magnetismo terrestre y la Sismología. El estudio incesante y simultáneo de los fenómenos relativos á la Física del globo y á las múltiples manifestaciones de la actividad solar, constituirá, ciertamente, la parte más nueva y realmente original de la interesante labor proyectada.

Un personal peritísimo, á cuyo frente figura el Rdo. Padre Ricardo Cirera, cuya nombrada es, no solo europea, sino universal, por sus incomparables trabajos sobre el Magnetismo de Filipinas, y un material de primer orden salido de los talleres de más fama de Europa, son garantías más que suficientes del éxito que ha de alcanzar el establecimiento que hoy abre sus puertas al mundo civilizado, y del avance que con ello ha de derivarse para la causa del progreso.—J. J. Landerer.»

De modo que después de haber repetido cien veces los periódicos setarios, desde *El Heraldo de Madrid* á *La Tribuna*, ambos canalejistas, que los Curas son enemigos sañudos del progreso y protectores acérrimos de la ignorancia, el último de dichos diarios confiesa ahora, sin que nadie le fuerce á hacerlo, que el Observatorio de Física Cósmica del Ebro, instituido y dirigido por sacerdotes españoles, que son precisamente, según esos setarios, los más ignorantes de todos, es el *primero del mundo*, no porque lo diga *La Tribuna*, que fuera tanto como decirlo nadie, según ella misma escribe, sino que «lo afirma el Presidente de la Academia de Ciencias de París y lo confirman los sabios de mayor renombre y más sólidos prestigios.»

**Descanso dominical en los Estados Unidos**

Como hay quien se esfuerza en hacer creer que algunos países republicanos deben su prosperidad á su irreligión y quieren presentarlos como un modelo que debemos imitar, creemos oportuno y curioso reproducir la ley del descanso dominical en los Estados Unidos.

Dice así: «Considerando que la santificación del domingo es;

- 1.º Causa de utilidad pública.
- 2.º También descanso de las fatigas corporales.
- 3.º Ocasión para atender á las obligaciones personales y meditar acerca de los errores que afligen á la humanidad.
- 4.º Un motivo particular para dar culto en la casa ó en la iglesia, á Dios Creador y Providencia del Universo.

Una excitación para consagrarse á obras de caridad, que son el mejor adorno y consuelo de la sociedad humana.

Considerando que hay incrédulos y gentes ignorantes que al abandonar sus obligaciones y despreñar las ventajas que procura á la humanidad la santificación del domingo, ultrajan la santidad de este día, entregándose unos á toda clase de excesos, otros á sus faenas ordinarias.

Que tal conducta, contraria á sus intereses como cristianos.

Es un escándalo para los que no siguen tan mal ejemplo.

Que tales gentes perjudican á toda la sociedad, introduciendo en su seno tendencias de dissipación y hábitos inmorales.

En su vista el senado y la cámara decretan:

- 1.º Queda prohibido abrir almacenes y tiendas, dedicarse á trabajo alguno, asistir á concierto, baile ó teatro en el día del domingo, bajo la multa de 12 á 15 pesetas.
  - 2.º Todo cochero ó conductor que emprenda un viaje en dicho día será castigado con la misma multa, excepto en caso de necesidad de la cual juzgará el jefe de policía.
  - 3.º Ninguna fonda ó café den entrada en dicho día á las personas que habiten en el pueblo, bajo la pena de multa y cierre del establecimiento.
  - 4.º Los que sin causa motivada ó enfermedad, estén durante tres meses sin asistir á su iglesia, pagará de cinco á diez chelines (12 pesetas).
  - 5.º Todo aquél que cometa acción inconveniente en las inmediaciones ó dentro de la iglesia, pagará de cinco á diez chelines de multa (6 á 12 pesetas).
- Así interpretan los hijos de Washington, y las autoridades americanas, el tercer precepto del decálogo.

**INFORMACION**

**LOCAL Y PROVINCIAL**

La M. I. Junta de la Academia Bibliográfica Mariana de Lérida, de acuerdo con el Prelado diocesano, ha dirigido una respetuosa comunicación á nuestro señor Arzobispo, invitándole para presidir el anual Certamen que debetener lugar el domingo 16 de octubre y á celebrar en alguna de las funciones religiosas que en dicho día deben tener lugar en el oratorio de la referida Academia en honor de su excelsa Patrona la Virgen Santísima, cuyas fiestas revestirán este año jubilar Mariano, extraordinario esplendor y pompa.

Nuestro Rdo. señor Arzobispo, decidido y entusiasta protector de la Academia, aceptando la generosa invitación de la expresada Junta, ha contestado que asistirá al certamen y celebrará las funciones que se le encarguen, á fin de contribuir á la mayor esplendidez de las fiestas.

Refiriéndose á la reunión de industriales de que dimos cuenta en nuestro número de ayer, dice lo siguiente el órgano marianista de esta ciudad:

«Cuando se estaba procediendo á firmar una exposición por el Sr. Nogués, secretario del Ayuntamiento, se vino en conocimiento de que la corporación municipal, en sesión de 1.º de febrero de 1899, tenía acordado celebrar mercados los martes, miércoles y domingos.

En su vista, se acordó que el Sr. Chulvi, en representación de todos los industriales, se personara á la comisión de reformas sociales, haciéndola presente el derecho que con arreglo á la ley tenían de abrir hasta las once de la mañana.

La Junta de reformas sociales, ante la lectura del citado acuerdo, dijo que no podían oponerse á lo que pedían los industriales, puesto que el bando y el reglamento del descanso dominical así lo disponían.

El Sr. Chulvi se retiró dando las gracias á la Junta de reformas sociales por la alteza de miras con que había tratado la cuestión.

En su virtud, el domingo próximo estarán abiertos todos los establecimientos hasta las once de la mañana, pero sin poder emplear ningún dependiente.»

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha señalado para mañana los pagos siguientes:

- Señor Jefe Telégrafos, 331'22 pesetas.
- D. Ignacio Artigas, 1.157'00.—Don B. Mortés, 1.247.—D. Francisco Poblet, 347.—D. Federico Gómez, 30'88.—Don Manuel Diaz, 150.—Sres. Boada hermanos, 219'10.

Antes de 15 días habrá terminado, según cálculos, la siega del arroz en la ribera del Ebro.

La cosecha será bastante regular, á pesar de haberla perjudicado la prolongada sequía de este verano.

Con el fin de dar el debido cumplimiento á lo que dispone el artículo 79 del Reglamento de la Contribución Industrial, el digno señor Administrador de Hacienda de esta provincia D. Eugenio Lazo, hace saber á todos los industriales de esta localidad que las reuniones que deberán tener efecto para la constitución de gremios, tendrán lugar en el local que ocupa la Administración de Hacienda en los días y horas siguientes:

- Octubre 3.—Ultramarinos, á las nueve.
- Venta de carnes frescas que adquieren en vivo las reses, á las diez.
- Comestibles, á las once.
- Albacerías, á las doce.
- Bodegones ó figones, á las dieciséis.
- Tablajeros, á las diecisiete.
- Día 4.—Tiendas aceite y vinagre, á las nueve.
- Id. Camisolines, á las diez.
- Id. paja y cebada, á las once.
- Comerciantes, á las doce.
- Farmacéuticos, á las dieciséis.
- Abogados, á las diecisiete.
- Día 5.—Procuradores, á las nueve.
- Barberos, á las diez.
- Carpinteros, á las once.
- Cuberos, á las doce.
- Hornos pan, á las dieciséis.
- Zapateros, á las diecisiete.

Desde mañana, regirán en los cuarteles de esta plaza los horarios de invierno, relevándose las guardias á las once de la mañana y tocándose retirada á las ocho de la noche y silencio una hora después.

Cumplíendose el día 16 del actual el aniversario del fallecimiento de D.<sup>a</sup> Mercedes Escuder (q. e. p. d.) y cumpliendo un deseo expreso de la difunta, su viudo D. Miguel Malé ha dispuesto distribuir 700 bonos de un pan á los pobres, los que se entregarán mañana día quince en el domicilio de dicho señor de diez á once de la mañana.

Nosotros hemos recibido diez de estos vales, que distribuiremos entre familias necesitadas, en nombre de las cuales y en el nuestro propio agradecemos al señor Malé su hermoso acto de caridad.

A virtud de cuestiones suscitadas en una mesa de juego de un establecimiento de la calle Camino de Salou en Reus á las cinco de la tarde del pasado domingo, salieron desafiados de dicho local, José Serradell, de 18 años, José Bertrán, de 20 y Ramón Queralt, de 21, cruzándose entre ellos varios disparos de pistola, en la calle inmediata de San Bernardo Calbó.

Por consecuencia de este hecho resultó el Queralt herido en el brazo izquierdo, habiendo sido curado por el médico forense D. Eduardo Borrás y siendo después trasladado al Hospital Civil.

A pesar de no hallarse comprendidos en la ley del descanso dominical, los notarios de esta capital han firmado un convenio por el cual no abrirán sus notarias en domingo.

La Administración de Hacienda notifica la aprobación de las actas de medios para el cupo de consumos de 1905 de los pueblos de Pauls, Rasquera, Arnes, Poboleda, Pradell, Ulldcona, Prat de Compte y Arbós.

Ha fallecido en esta ciudad, su residencia habitual, después de una dolencia prolongada, nuestro apreciable amigo D. Salvador Grau, conocido cobrador de casi todos los periódicos de la provincia, en la cual era generalmente apreciado de cuantas personas tenían ocasión de cultivar su trato.

El acto de su entierro vióse muy concurrido, evidenciándose las simpatías de que gozaba.

Reciba toda la afligida familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Continua el Regimiento de Montesa practicando ejercicios, para las próximas maniobras.

Anteayer por la tarde salieron dos escuadrones á la riera de Maspujols, regresando á las cinco y media á Reus.

En la tercera columna y párrafo tercero del artículo de fondo de nuestra anterior edición léese: *los repetidos ataques de los nipones, que numéricamente eran tres veces superiores á los de sus adversarios, etc.*, en lugar de decir: *los repetidos ataques de los nipones, que numéricamente eran tres veces superiores á sus adversarios*, pues la comparación no se establecía sobre los ataques sino sobre el número de barcos combatientes.

Esta es la única aclaración que precisa hacer, pues las demás erratas son simples errores de caja que el buen sentido de los lectores habrá subsanado ya.

Llamamos la atención de las autoridades sobre la excesiva libertad de que gozan ciertas mujeres, las que discurren libremente á cualquier hora y por cualquier sitio, con agravio de la moral y las buenas costumbres.

¿Podrá remediarse el abuso?

A los individuos de orden público se les ha hecho entrega de un ejemplar del reglamento de la ley del descanso dominical.

Anoche volvieron á reunirse en el Gobierno civil los patronos y trabajadores de la última huelga con objeto de suscribir las bases del arreglo acordado el lunes.

Hemos recibido la Memoria leída en la solemne apertura del curso de 1902 á 1903 en el Instituto general y técnico de Tarragona y debida á la pluma del catedrático y secretario de dicho establecimiento docente D. Rafael Montes Diaz.

Por la brigada municipal se está procediendo al arreglo del firme de la bajada del Rosario y calle Tras Santo Domingo.

En los cepillos de S. Antonio se han depositado desde el 13 de agosto hasta el 13 de septiembre 39 peticiones. Se han obtenido 25 gracias. Limosnas cien pesetas.

Se nos encarga hagamos público que en el Establecimiento benéfico de las Oblatas se cuenta con una máquina de hacer medias y calcetines y que se cumplirán encargos con la mayor economía y prontitud.

Después de un día nuboso, en el que dominó fuerte bochorno, cayó ayer sobre la ciudad un fuerte chaparrón cuya duración no excedió de media hora, acompañado de muchos truenos.

Algunos obreros trataron ayer de poner dificultades á los trabajos en el muelle, habiendo tenido que personarse el inspector Sr. Español para restablecer la paz entre los agitadores, lo que consiguió sin gran trabajo.

La Administración de Hacienda de esta provincia remite aprobadas las copias de los repartos de líquidos del presente año de Pasanant y Aiguamurcia, y las de consumos del mismo año de Montblanch, Rasquera, Albiol y Aiguamurcia.

Hoy deben salir para Selva del Campo los seminaristas que habrán de recibir órdenes sagradas en las próximas temporadas, al objeto de practicar ejercicios espirituales en la Casa de los Misioneros del Inmaculado Corazón de María.

Ayer volcó el coche que sale de Ulldemolins á las tres de la madrugada y llega á Reus á las ocho, entre Cornudella y el puente, llevando 17 pasajeros, los que cayeron uno encima del otro, produciéndose varias contusiones.

El alcalde de Fontaubella D. Marcelino Rofes, que iba en el coche, tuvo que ser sacado de debajo las ruedas con varias heridas en la cabeza y otras partes del cuerpo.

Si se desean sombreros, clase inmejorable, para eclesiásticos, hay que acudir á la acreditada *Sombrería Solsona, Conde de Rius*; 28, en esta ciudad.

Especialidad en los de uniforme para los Seminaristas.

Gran surtido en bonetes y solideoes para señores Arzobispos, canónigos y demás personas del clero secular y regular.

**De Solivella**

**Festa solemníssima al Sagrat Cor de Jesús**

La que se celebra cada año en eix poble n'es una gran honra del Arquebisbat de Tarragona. Enguany a la Comúnió general hi han assistit a rebre Nostr'Amo a la ratlla de 600 personas, hermosa proba de que la devoció del Sagrat Cor a Solivella creix com un arbre ben assonnat quins fruyts ja comensan a donar hermosos resultats.

La Missa major cantada a gran orquesta per la música nova de Montblanch que dirigeix lo jove e ilustrat director D. Joan Gelambi y ab un ple de veus en les quines sobresurten les deis Rvts. Llurba, Queralt, Ros, Doménech y Amorós fou un verdader acon Teixeiment musical. La iglesia estaba plena de gom agom, l'altar major presentaba un aspecte sorprenent, la riquíssima custodia campejava en mits de una ben pintada corona de nublols cercolada de raigs en totes direccions; un centenar de ciris distribuít en magnífichs candelabros y elegants salomons daba un aspecte tan encisador tan de segament que la gent al primer cop de vista del altar illuminat no podien contindre l'entusiasme y de baix en baix se deyen «Vaja, aixó es un petit cel».

Lo sermó a carech del P. Francescá de Montblanch Lluit M.<sup>o</sup> Jou fou una pessa oratoria de tons brillants y tendres al propi temps pintada de ma mestra y ab força entusiasmme la historia de les divines misericordias de Deu vers lo mon prevericador a través dels sigles fins a parar a les grans revelacions del Sagrat Cor a la Beata Margarite. A ser un poch mes curt, bet's podria presentar com a model per tots estils.

Después de la missa continua exposat Nostr'Amo relevant cada mitj-hora la tanda de vetlla devant del Santíssim fins ella a les quatre que comensa'l trisagi; aquest fou cantat a gran orquesta seguint despues la procesó una de les notes mes escayentes de le feste. Después

de la Creu y 5 o 6 banderas preciosas que era bonich de veure aquella trallonga d'homes bastants ab hachas encesas, lo pendó del Orfeo solivellench anava presidit per 50 Orfeonistas, seguían los sacerdotes entonant lo Pange lingue ab las magestoses notes del cant gregoriá, seguía la música de Montblanch en plé y companyat de ministres hi anava'l prestre que ho era l'esmentat P. Jou portant la sagrada Custodia sote riquíssim talem seguit de les autoritats del poble y de una munió de jones ahileradas que no baixaban de 500.

Y del Orfeo solivellench que cantava lo «Mirau mon cor» devant del Santíssim «¿qu' n direm? donchs que varen entusiasmá a tothom; que mes ben dit, varen fer plorar d'alegría sobre tots los nens cuan cantavan al acabament d'una estrofa que Jesús te.

pels infantets dolçor  
Si, nens estimats, aquella dolçor de vostra veu vos la donava'l bon Jesús, ell vos dongui tambe y axis mateix als vostres pares y germans y a tots lo poble de Solivella les eternals dolçuras. Ben contents poden quedar mossen Jaume Llurba y mossen Miquel Queralt pel exit de la feste per que elle es propiament un honre del Arquebisbat de Tarragona, d'aquest glorios Arquebisbat que te la ditxa de haver portat, entre totes les diócesis de Espanya la devantera de la devoció al Cor amabilíssim de Jesús.

*Lo Corresponsal.*

**Teoria y práctica**

de actuaciones judiciales en materia de Concursos de acreedores y Quiebras con sus preliminares de Quita y Espera y suspensiones de pagos.

Segunda edición corregida y adicionada por el autor. Dos tomos; el primero trata de la Quita y Espera y del Concurso de acreedores con 587-455 páginas, el segundo de 898 páginas, se ocupa en absoluto de las Quiebras, conteniendo además la legislación española comparada con las de Bélgica, Holanda, Italia, Portugal, y de la república Francesa, Argentina, del Brasil y de Méjico. Madrid: 1904: 10 pesetas el tomo primero; 12 pesetas el segundo. Librerías de D. Victoriano Suárez, calle de Preciados y D. Fernando Fé, carrera de San Gerónimo.

El joven doctor en derecho don Francisco de Rives y Martí, escribano por oposición en uno de los Juzgados de primera instancia de Madrid, es el autor de la obra que acaba de indicarse. La extensión dada por el Sr. Rives Martí al complejo y minucioso exámen de las materias que han sido objeto de su especial y grandísimo trabajo, demuestran los grandes alientos de que goza el autor versado ya en la práctica de tan complicado negocio. La atención suma que ha puesto en el profundo estudio que ha hecho del derecho pátrio antiguo y moderno, de los Reales Decretos, Reales Órdenes, Sentencias del Tribunal Supremo de Justicia y proyectos de leyes nuestros y el derecho procesal vigente en las ocho naciones que se han citado; la resolución con acertado criterio jurídico de las cuestiones que pueden suscitar cada palabra ó cada artículo de las disposiciones legales que regulan entre nosotros el procedimiento judicial de aquellos negocios, todo ello, es digno de alabanzas, meritísimas y bien adquiridas.

El Excmo. Sr. D. José M.<sup>a</sup> Manresa y Navarro, Magistrado jubilado del Tribunal Supremo de Justicia, individuo de la Comisión de Códigos, una de las más prestantísimas figuras del foro Español, no se desdénó en poner á contribución su competísimas y muy autorizada palabra en favor de la obra, escribiendo el prólogo de ella en la primera edición; y lo hizo de tal modo, con la claridad y sencillez que le es peculiar, y con una crítica tan razonada y tan justa, que no hay forma mejor posible para hablar de esta obra que recoger un expécimen de lo que sobre ella ha dicho el ilustre comentarista.

Allí, en las cincuenta y ocho páginas que ocupa su prólogo referido, demuestra el Sr. Manresa el valor del trabajo, de la labor del Sr. Rives en sus tres grandes aspectos, literato, doctrinal y práctico. A la verdad de cuanto expresa, únese la importancia grandísima de quien lo dice.

Comienza el Sr. Manresa su juicio crítico diciendo: «De todas las materias que abarca nuestro Derecho procesal, es sin duda alguna la más complicada y laberíntica la que á las quiebras se refiere por las varias disposiciones que diseminadas en diferentes textos hay necesidad de consultar para aplicarlas debidamente combinadas. Por muchos esfuerzos que haga el legislador; por grande que sea la bondad de las reformas proyectadas sobre el particular, siem-

pre se dejará sentir la necesidad de un buen guía que ilumine el obscuro é intrincado camino que ha de recorrerse en el procedimiento del juicio universal de quiebra. ¿Satisface esta necesidad la obra de D. Francisco de P. Rives y Martí? Sí, y de modo tal que supera á cuanto el más exigente pudiera desear.—Por la analogía que existe entre el procedimiento de la quiebra y el del concurso de acreedores, admitido este último en parte como supletorio y complementario de aquel juzga preciso el señor Rives ocuparse también del Concurso haciendo estudio comparativo con la quiebra para mejor comprender lo que es común de ambos juicios universales y lo que tiene de peculiar y propio cada uno de ellos...» Y termina después de 14 páginas dedicadas á un detenido estudio de la obra y los comentarios del autor; «mucho pudiera extenderme porque mucho y bueno queda por decir. Pero no quiero ser molesto al lector. Creo basta y sobra con lo expuesto para formar idea del excelente trabajo del señor Rives. Tratar una materia tan complicada como la procesal de quiebras conforme al derecho español vigente y á los proyectos de reforma, concordándolos con las legislaciones belga, francesa, holandesa, italiana, portuguesa, argentina, brasileña y mejicana, es por sí solo tarea tan árdua como laudable y meritoria. Añádase á esto el rigor lógico que emplea en la exposición y en la sucesión de las cuestiones, su estilo correcto, sus observaciones atinadísimas y contundente su argumentación, y dígame con la misma sinceridad con que yo hablo si es exagerado asegurar á la obra del Sr. Rives las dos recompensas que anhela todo aquel que camina por la difícil y espinosa senda del trabajo, á saber; gloria y provecho. Por mi parte confío en lo primero por que el sobresaliente mérito de su labor ha de conquistarle un honroso puesto entre los amantes de la ciencia jurídica; y me alienta á esperar lo segundo la indiscutible utilidad de la obra que ha de proporcionarle la satisfacción de verla figurar en los escritorios de los comerciantes y en los bufetes de los Letrados, Magistrados, Jueces, Escribanos y Procuradores á quienes principalmente interesa, como encargados más ó menos directamente de la noble misión de administrar justicia.» En otra parte del prólogo repitiendo conceptos ya expresados añadía: «este trabajo es una tarea tan ardua como laudable y meritoria; labor admirable por su riguroso método y por la profundidad de los conceptos que vierte.»

Después de lo consignado por el Sr. Manresa de la obra y del autor, no cabe decir una palabra más; que no sería si otra cosa se hiciese, que un rísculo plagio de lo escrito por tan gran maestro del derecho, ó cuando menos, algo así como soberbia pretensión.

Siempre creciente el fervoroso entusiasmo de los amantes de la ciencia hacia la elevación del concepto social de todas las profesiones por su estudio, por su trabajo, por su progreso, habremos de confesar que hace falta retrotraerse á los comienzos de la segunda mitad del siglo XIX si queremos hallar un Escribano que mermando por largo tiempo las horas que á su descanso pudiera dedicar después de cumplidos múltiples deberes no bien conocidos, publicase un tratado de derecho procesal, y hallado, reconocer que la obra del Sr. Rives Martí por lo mismo que se circunscribe á determinados concretísimos asuntos, es muy superior en magnitud é importancia á aquella; esto aparte de la enorme distancia de ambas publicaciones y la transformación habida en el derecho mercantil y procesal. No estamos tan sobrados de verdaderas, fundamentales obras de esta última del derecho ni en los negocios judiciales de que se ocupa el Sr. Rives en las suyas de los de menos importancia por multitud de concausas (que la brevedad nos obliga á no consignar), antes al contrario todo ello, que no merezca la de que nos ocupamos que se dé á conocer al público por los grandes beneficios que le reporta.

Al Sr. Rives Martí cábele la honra de ser el Escribano que en el presente siglo ha levantado la bandera de la reivindicación científica de clase; queriendo permanecer estacionado, ha llevado á la ciencia del derecho en su parte adjetiva, rigurosamente dentro de su misión profesional, la demostración evidente de como en modestísima esfera puede coadyuvarse á aquella al mas amplio conocimiento y resolución de las mas intrincadas cuestiones de aquel derecho en asuntos que por su especialidad contienen dificultades grandes para el beneficio de grandes intereses.

El éxito alcanzado por el Sr. Rives con su obra se demuestra por el hecho de que en breve espacio de tiempo se ha visto obligado á hacer una nueva edición por haberse agotado la primera, completando la segunda con los antecedentes legales posteriores á aquella.

Desligado de todo cuanto suele en estos casos ser la obsesión del que escribe en favor de un libro nuevo, atento solo á su valor real, científico y práctico, creo justísima obligación que uno de los compañeros de profesión del autor felicite al Sr. Rives Martí que ha sabido conquistar tan gallardamente un puesto importante en la bibliografía jurídica y demostrado ampliamente con el ejemplo digno de imitar, como la voluntad y la energía bien dirigidas pueden producir la gloria y el provecho que ya le anunciaba anticipadamente el señor Manresa al escribir el prólogo para la primera edición.

FEDERICO R. CORTINA,  
Escribano en Barcelona.

**Guerra ruso-japonesa**

El corresponsal de uno de los diarios de San Petersburgo dice que la presente calma que se observa en los alrededores de Mukden puede obedecer á que el grueso de las fuerzas japonesas se ha retirado á Yang-Tai. Añade que desde Mukden oyéronse anteayer algunos cañonazos muy lejanos.

—El mariscal Oyama ha teleografiado á Tokio diciendo que fuerte destacamento de caballería rusa ha hecho inopinadamente una irrupción por el Este de Yang-Tai.

Dice también que un cuerpo de ejército, con numerosa artillería, se halla desplegado á lo largo de la vía férrea, manteniendo libre el contacto entre Yang-Tai y Mukden, lo que indica que el ejército ruso se halla actualmente en muy ventajosa situación.

Añade el generalísimo japonés en su despacho, que sus tropas se repliegan hacia Thieling, lo que no quiere decir, según el mariscal Oyama, que la situación del ejército japonés sea totalmente desfavorable.

—De Tien-Tsin comunican el rumor de que un buen contingente de tropas rusas se dirigen hacia Manchuria, en donde empezarán por ocupar ambas riberas del río Liao.

—Dicen de Tokio que han salido para Niu-Tchuang importantes refuerzos con objeto de llenar en lo posible las bajas que en las filas japonesas han dejado los combates del último mes.

—Noticias de Mukden, suponen una completa calma en toda aquella región.

Los japoneses han evacuado Yang-Tai, reconcentrando todas sus tropas en Liao-Yang, en donde trabajan noche y día en la construcción de trincheras y fortificaciones que les permitan pasar con tranquilidad relativa todo el invierno, á pesar de lo cual se habla de que piensan continuar su avance hacia el Norte á fines del presente mes.

—De Mukden comunican que los japoneses han evacuado ya totalmente las posiciones de Yang-Tai, concentrando todas sus fuerzas en Liao-Yang, en donde preparan sus cuarteles de invierno, mientras que los rusos continúan descansando.

—Dicen de Chefú que los rusos han descubierto en Port-Arthur un lugar donde los chinos habían escondido, antes de su guerra con el Japón, algunos miles de obuses y bastantes cañones Krupp, todo lo cual ha sido hallado en buen estado.

—De San Petersburgo comunican que oficialmente se ha desmentido la muerte del general Mitckenko, que los japoneses habían anunciado.

**EXTRANJERO**

En Marsella han reanudado el trabajo gran número de los obreros de los Docks.

El sindicato de la marina mercante ha comunicado al prefecto las condiciones bajo las cuales reanudarán el trabajo, si los obreros las aceptan y M. Combes garantiza su cumplimiento por éstos.

Los matriculados de mar han decidido volver á bordo únicamente en el caso de que todas las Compañías navieras hayan firmado un contrato igual al de la Compañía trasatlántica francesa.

—En Berlin se ha recibido noticia de que en las posesiones alemanas de África, que se han levantado en rebelión contra el Imperio, se ha librado una importante batalla, en la cual ha sido totalmente derrotado y dispersado el mayor contingente de rebeldes que se oponían á la acción de las tropas imperiales.

—A requerimiento del liquidador, la policía ha expulsado por la fuerza al único religioso barnabita que residía en el edificio de la calle de Legendre. Han sido derribadas varias puertas. No ha habido manifestación alguna.

—En Berlin se halla gravemente enfermo el conde Heriberto Bismarck, hijo del que fué gran canceller.

—En Loh-ping (China) ha estallado una gran lucha entre los cristianos y la gente del país, habiendo resultado por ambas partes numerosos muertos y heridos.

—Dice un telegrama de Isola, Italia, que los trabajos del túnel del Simplón

se suspendieron el 9 del actual, á consecuencia de haberse descubierto una fuente subterránea de agua caliente, cuyo volumen es de 100 litros por segundo. Cuando esa masa de agua brotó, los obreros huyeron.

Hace algún tiempo hubo que suspender también las obras de dicho túnel, por la vertiente suiza por una causa semejante. Dice el Daily Mail que en Newport se han hecho experiencias que demuestran la posibilidad de que un submarino sumergido continúe en comunicación con otros submarinos, lo mismo que con la tierra y los buques de guerra, por la aplicación de un sistema fundado en las propiedades de las ondas sonoras. Ese descubrimiento disminuirá, en gran manera, los peligros de la navegación submarina, y permitirá que obren en concierto los buques de esa clase.

Un telegrama de Cardiff dice que todas las minas de antracita han recibido pedidos de origen ruso de una gran cantidad de carbón, pues se trata de 100.000 toneladas. Un telegrama de Tokio participa que todas las mujeres y niños de la isla de Simouser, en el archipiélago de las Kusiles, fueron asesinados por una partida de indígenas procedentes de Kamtchatka. Los hombres de la isla estaban ausentes en el momento del desembarco de los invasores.

Table with 4 columns: Location, Price/Value, and other details. Includes entries for T. B. y F., Alicante, M. B. R. R., Almansas, Oreñse, Cáceres y O. España, Canal de Urgel, Compañía Trasatlántica, Tabacos Filipinas, Barcelonesa de Electricidad.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Habla Romero Robledo

Madrid 13, 11 m. Telegrafían de Antequera que el Sr. Romero Romero ha hecho manifestaciones combatiendo la tendencia socialista que se observa en perjuicio de la verdadera libertad.

En cuanto al convenio con el Vaticano, lo cree preferible á que subsista el «modus vivendi», porque éste autoriza la vida de todas las Congregaciones que den conocimiento de su presencia á los gobernadores civiles y se sometan á las leyes comunes.

Estará en este asunto al lado del Gobierno, por creer que solo se trata de discutir cuestiones teóricas.

Hablando del descanso dominical ha dicho el presidente del Congreso que dicha ley afecta á una cuestión que no debe resolver el Gobierno, sino los particulares interesados en ella.

Entiende que el cumplimiento de la tal ley es difícil de cumplir en las ciudades y mucho más en el campo.

Los liberales. Se asegura que antes de abrirse las Cortes se reunirán las minorías liberales pronunciando un discurso el Sr. Montero Rios fijando el criterio que han de sostener los senadores y diputados que reconocen su jefatura en la próxima campaña parlamentaria.

Senadurias vacantes. Circula de nuevo el rumor de que las senadurias vitalicias vacantes se proveerán en cuatro ministeriales y dos individuos de las oposiciones.

El Sr. Maura. El Sr. Maura ha manifestado á los periodistas que el Sr. Romero Robledo le anticipó por carta las declaraciones que hoy publica un periódico de esta corte.

Estima el jefe del Gobierno que tales declaraciones responden á los antecedentes políticos ya conocidos del presidente del Congreso.

De regreso. Ha llegado á Madrid el ministro de Estado Sr. Rodríguez San Pedro.

Bolsin. En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 77'72. Francos, 37'70. Libras, 34'76. Empréstito nuevo, 97'25.

Dos noticias. Ha llegado á esta corte el Sr. Navarro Reverter. Mañana son esperados los Sres. Moret y Canalejas.

Choque de trenes. San Sebastián, 1 t. A consecuencia de un equivocado cambio de agujas al entrar en la estación de Villabona el tren rápido que se dirigía á Madrid, chocó con el mixto procedente de la corte.

Table with 4 columns: Description, Price/Value, and other details. Includes entries for Banco Hispano Colonial, Banco de Barcelona, Catalana General Crédito, Crédito Mercantil, Alicante, Norte de España.

Resultaron destrozados la máquina y el furgón de equipajes del tren rápido y la máquina y cinco vagones del mixto.

El choque no fué de terribles consecuencias, debido á que el maquinista del rápido, al advertir el peligro, dió contravapor al encontrarse su tren á una distancia de veinte metros del mixto, con lo que pudo aminorar la violencia del choque. Dicho maquinista se arrojó á la vía en el momento del siniestro y resultó con ambas piernas fracturadas.

En el tren rápido iban el general Polavieja, el Dr. Pulido con su hijo, el hijo del Sr. Sánchez Toca, la señora del magistrado Sr. Lavid y otras personas conocidas.

Ningún viajero del rápido resultó herido, si bien algunos que se encontraban en el vagón restaurant fueron lanzados á considerable distancia por efecto del choque.

De los viajeros del tren mixto resultaron nueve ó diez con heridas de escasa importancia: pero gracias á la circunstancia de encontrarse allí el Dr. Pulido y otros médicos que viajaban en el rápido pudieron ser asistidos convenientemente.

El gobernador civil de la provincia se trasladó inmediatamente al lugar del suceso en un tren que llevaba coche botiquín.

EXTRANJERO

Rumor.—De Tánger

En Montevideo circula el rumor de que ha muerto el revolucionario Garavia.

De Tánger dicen que el ministro francés ha marchado á Paris.

El conflicto ruso-japonés

Zassoulitch prisionero?

Paris.—Telegrafían de Londres que el «Moring Post» dice que circula el rumor de que han caido en poder de los japoneses 3.000 soldados de las fuerzas de la retaguardia rusa y el general Zassoulitch que marchaba al frente de ella.

No hay mediación

Paris.—El «Daily Express» inserta un despacho en San Petersburgo en el que se dice que el Czar ha manifestado que Rusia no aceptará ningún ofrecimiento de mediación por parte de nación ó naciones aliadas.

Kuroki cercado

Paris.—Telegrafían de Londres que un despacho de Tientsin comunica que el general ruso Linievitch con 50.000 hombres ha penetrado en la Corea, cortando las comunicaciones del general Kuroki.

Perplejidad

Paris.—Telegrafían de Tien-Tsin que los japoneses están algo desorientados y perplejos, porque su plan consistía en provocar en Liao-Yang la batalla definitiva, que hubiera dado por resultado una derrota terrible de los rusos.

Ahora esperarán las fuerzas japonesas á que les lleguen nuevas tropas para cubrir bajas y el envío de municiones y vituallas.

Rumor infundado

Paris.—Telegrafían de Londres que circula el rumor de haber entrado los japoneses en Mukden.

La noticia no comunica detalles ni ha sido tampoco confirmada.

En Liao-Yang

Paris.—Un telegrama de Londres da cuenta de que en todo el territorio del Norte de la Mandchuria los caminos están invadidos por multitud de indígenas ocupados en el transporte de municiones y provisiones para Liao-Yang.

Esta villa la han transformado los japoneses por completo, pareciendo ya una ciudad japonesa.

Balas dun-dun

Paris.—Telegrafían de Londres diciendo que se acusa á los rusos de haber empleado balas «dun dun», fundándose los japoneses—que son

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 13

Table with 10 columns: Observación, Nivel del mar, Normal, MÁXIMA, MÍNIMA, Oscilac., Dirección, Vel en 24 hs. Includes sub-tables for HORAS de observación, ESTADO del cielo, NUBES, PSICROM. humedad relativa, AGUA eyda. en 24 horas, LLOVIA en 24 horas, OBSERVACIONES particulares.

los que hacen esta afirmación—en el hecho de haber encontrado dos de estos proyectiles en el campo de batalla.

Comunican de Liao-Yang que las fuerzas del segundo cuerpo de ejército japonés está estacionado en aquel territorio durante un mes, por lo menos.

Últimas noticias

14, 0'45 m. Telegrafían de San Petersburgo que rusos y japoneses reciben continuos refuerzos. Los rusos se hallan en los alrededores de Yantai y su artillería se dirige á Mukden, custodiando los cosacos la línea férrea.

Tres columnas japonesas atacaron una columna rusa ignorándose el resultado.

Bolsa de Paris

Exterior español, 88'35. Acciones Norte, 173'00. Alicante, 286'00. Plata fina, 95'25.

MENCHETA.

Tip. de F. Sagrañes, Conde de Rius, 9.



à los Herniados

(TRENCA TS)

El charlatanismo que todo lo ha invadido, no podía respetar tampoco el arte de curar las hernias (trencaduras). Por eso andan por ahí anunciando pomposamente curaciones maravillosas, que nunca se han efectuado, vividores que atentos solo á su medro personal, en nada reparan con tal de dar salida á su mercancía.

No recurriré como ellos al reclamo en gañador, pues el público va por fortuna dando su merecido á los que con la humanidad doliente especulan.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los doce años de práctica en la casa Clausoles de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

BRAGUEROS DE TODAS CLASES, lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUEROS de cauchuc para la completa curación de los tiernos infantes TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la cargazón de espaldas. FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

Reus, Plaza Prim, Reus ESTABLECIMIENTO LA CRUZ ROJA

V. J. M. J. Colegio pensionado de Ntra. Sra. de Montserrat DIRIGIDO POR HERMANOS MARISTAS DE LA ENSEÑANZA

Calle Catalana, 3, Lérida 1.ª y 2.ª enseñanza

Comercio y Agricultura Resultados oficiales de los tres últimos cursos

Table with 3 columns: Course (1901-02, 1902-03, 1903-04) and rows for Sobresalientes, Notables, Aprobados, TOTALES.

Tan solo dos alumnos en tres años han merecido la censura de «Suspendos».

Advertisement for Café Aroma 89. Text: PRUEBEN USTEDES el aromático CAFÉ AROMA 89. Includes logo for Café Aroma 89 and Café Mastador.

Colegio de Tarragona

Fundado en 1873.—Martí Ardeba, 6 DIRECTOR: Don Juan Vendrell Huguet

El edificio de este colegio se halla situado en uno de los puntos más higiénicos de esta capital: elevado, en el centro de la población y apartado de todo bullicio popular.

Las tres salas destinadas á la primera enseñanza son suficientemente capaces para los treinta alumnos que se destinan á cada una de ellas, correspondiendo por alumno triple espacio que el reglamentario.

Tiene sala de dibujo que sirve así mismo para taller de trabajos manuales. Cuenta con un gimnasio, un teatro y un espacioso patio para esparcimiento de los alumnos.

Material abundante y adecuado á los sistemas y métodos de enseñanza adoptados por el establecimiento. Los honorarios son: Alumnos de grado elemental y de párvulos, 3 pesetas mensuales. Id. de id. superior, 5 ptas. mensuales. Pensionistas, medio pensionistas y recomendados á precios convencionales. Desde primero de septiembre quedan abiertas las clases.

CASA DE SALUD

VILLA GLORIA

Calle del Carril, 43, junto á la de Muntaner BARCELONA (San Gervasio)

Esta Casa, situada en lugar alto, espacioso y alegre, está especialmente destinada á los enfermos crónicos (enfermedades del corazón, de la médula, mal de Pott, reumatismo, neurastenia, anemias, etc., excluyendo toda afección contagiosa) y á los convalecientes de toda clase de dolencias.

Los enfermos pueden hacerse visitar por su médico de cabecera ó por el que elijan libremente, aunque no forme parte del cuerpo facultativo de la Casa. La asistencia es esmerada y los precios de pupillaje reducidos. Dirigirse para más detalles al Doctor Joaquín de Riba en la misma Casa ó en su despacho particular Claris, 68, 2.ª, de tres á cuatro.

Academia Duarte

FUNDADA EN 1897 TARRAGONA

Deseosos de evitar á las familias el grave inconveniente de mandar á sus hijos á ciudades populosas, residencia de los centros universitarios, y animados por los brillantes resultados que en nuestra labor venimos obteniendo, hemos organizado la Academia en forma conveniente para que nuestros alumnos puedan dar validez académica, á sus estudios, según les convenga, en las Universidades de Barcelona, Zaragoza ó Valencia.

En el próximo, como en los cursos anteriores, quedan establecidas las enseñanzas de todos los grupos de las Facultades de Derecho y Filosofía y Letras. Las clases comenzarán el día 10 del próximo mes de octubre.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Para informes al Director D. Francisco Duarte, abogado, Beneficiario de la Metropolitana, Palma, 2, 2.ª

# Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes solidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de medicos lo han adoptado con preferencia a todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos Tonicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento organico.

## FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRÁULICOS

### Y PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONÓMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

## SASTRERIA Y CAMISERIA

### DE VICENTE BRELL

Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de *dulletas, blandranes, manteos y sotanas* de todos precios. Sotana desde ocho duros.

Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Esmero, puntualidad y prontitud en los encargos.

Tarragona.—Conde de Rius, 23, Rambla S. Juan, 57.



## GRAMOPHONE

Representante en Tarragona

F. RIGAU, relojero

Bajada de Misericordia, número 14

### SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

#### Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor **REINA MARIA CRISTINA**

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo.

#### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **BUENOS AIRES**

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, e isla de Santo Domingo.

#### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **CATALUÑA**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Rico, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carupano, Trinidad, Guanta y Cunana con trasbordo en Curacao.

#### Línea de Filipinas

El día 10 de septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escales intermedias, el vapor **ALICANTE**

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila, sirviendo por trasbordo, los puertos, de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

#### Línea de Buenos Aires

El día 3 de septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. DE SÁTRÚSTEGUI**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

#### Línea de Fernando Poo

El día 25 de septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **SAN FRANCISCO**

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinéa.

#### Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAVERDE**

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

#### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.  
Para más informes en Barcelona. Sres. Ripoll y C.ª, calle Dormitorio de San Francisco, 25. principal.  
Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olózaga.

## J. GUELL, MAYOR, 39

Tarragona, J. Guell, Mayor, 39, Tarragona  
Cerrado los dias festivos

Grande y variado surtido en Mantones y pollitas de Blonda, Tules, Granadinas y otros varios artículos todo a precios baratísimos.

## PASTILLAS SERRA

son las mejores para curar la TOS y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina.

### A TRES REALES CASA

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla San Juan, 57; Teléfono 48



FUNDADO EN 1888

Bachillerato bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto)

COMERCIO.—IDIOMAS

TENEDURIA PRÁCTICA.—COMPOSICIÓN Y ESTILO.—CALIGRAFIA

PRIMERA ENSEÑANZA

PARVULOS, ELEMENTAL, MEDIA Y SUPERIOR

Agrimensura.—Dibujo.—Lecciones de cosas

Visitas a fábricas y talleres.—Excursiones y viajes escolares

Afuera de San Francisco, Tarragona

## „LA ACTIVIDAD“

### PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

#### Seguro Infantil

recomendado a los padres de familia por los R.dmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote a los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

#### Seguro de Vida

con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

#### Seguro de Vida y Renta Vitalicia

verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

#### Seguro de Renta Vitalicia inmediata

muy conveniente a las personas sin herederos que les interesen;

#### Seguro a Plazo fijo

desde solo dos años de plazo, utilísimo a todos en general.

Se admiten suscripciones desde un tipo muy infimo de prima mensual al más elevado que se deseen.

Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo, de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho a préstamos si los necesita y a otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de 34.000 suscriptores, más de diecisiete millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizan en esta fecha a más del 250 por ciento, y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio e Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en cuanto a los Seguros, en esta provincia y en la de Lérida (en las cuales a pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 513 suscriptores efectivos), D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir a cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó a los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto lo habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan Agentes en esta capital y sub-representantes en Tortosa, Valls, Vendrell, Falset, Gandesa, Mora de Ebro, Alcanar, Amposta, Perelló, Roquetes, San Carlos, Batea, Cenja y Riudoms; para detalles dirigirse al referido Don L. Ferreté.

## COLEGIO JOSEFINO

PREPARATORIO

Para el Comercio y la segunda enseñanza, y declarada en situación legal por el Rectorado de Barcelona,

DIRIGIDO POR

### DON JOSE DANIEL MATAMOROS

En este acreditado Colegio, fundado en 1861 y cuya cabida es de 1842 metros públicos, se proporciona una enseñanza sólida, integral y cristiana, y se admiten pensionistas de 1.ª y 2.ª Enseñanza por sólo 50 pesetas mensuales, siendo los cuidados especiales, los alimentos abundantes, variados y nutritivos, y las habitaciones espaciosas y bien ventiladas. También se admiten medio-pensionistas por 25 pesetas. Recomendados con enseñanza preparatoria, 750 pesetas. Recomendados sin id., 5 pesetas. Comercio de seis a siete de la tarde, 5 pesetas. Clase general, 250 pesetas. Adultos, de siete a nueve de la noche, 2 pesetas.

Tarragona.—Plaza de la Fuente, número 16.—Tarragona